

施策番号・ページ番号等	意見内容	村の考え方
<p>ページ18 1 自然の保全・管理と生活基盤の整備 (2)2)① 空き家・空き地の有効活用</p>	<p>イベントで修繕した空き家を町営(村営)住宅として募集し、実際に翌年には御家族が住まわれる。という循環を上手く生み出していた地域もあります。インターンシップ制度等を活用すれば、より手段は広がるかと思えます。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。いただいたご意見も参考にさせていただきながら、空き家活用をすすめていきたいと考えています。</p>
<p>ページ18 1 自然の保全・管理と生活基盤の整備 (2)2)④交流人口の定住化促進</p>	<p>情報発信をどの部署がどのくらいの頻度でどんな方法で行うのか具体的でない実効性に欠ける。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。ご指摘の頻度や方法など具体的な内容については、基本計画とは別途実施計画で定めていきます。</p>
<p>ページ18 1 自然の保全・管理と生活基盤の整備 (2)2)① 空き家・空き地の有効活用②村営住宅の整備③定住者への支援・情報提供の充実</p>	<p>個々に考えるのではなく、もっと柔軟に考えたほうが良いのではないかと思います。現在、村営住宅に住んでいる若い世代の方たちは、子供の成長とともに手狭に感じたり教育費等にお金がかかる時期を自然と迎えると思います。その際、村営住宅内で移動が可能であれば、住居に負担や不満を感じることなく、村内に留まられると思います。村の将来像を考えるのは必要で大切なことですが、人口減少、過疎化は全国的な問題なので、すぐに効果が出るのも難しいことだと思います。若い人でも村を気に入っている人もいますので、現在の村民の流出を避けつつ少しでも人口増加につながる政策3、産業の振興4、教育・文化の振興などを知恵を出し合って両輪で進めていただけたらと思います。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。 1(2)2)②村営住宅の整備、④交流人口の定住化促進などを通じて、転入者の増加をめざしていきたいと考えています。 村営住宅の入居や引越しについては、入居時期・家族構成など入居される住民のニーズと建設場所の確保・予算の確保など村営住宅を提供する村の状況などを調整しながら進める必要があります。 若い人や子育て世代の人に住み続けてもらえるよう産業や教育・文化の振興に努めていきたいと考えています。ぜひご協力よろしくお願ひいたします。</p>
<p>ページ21 2 福祉の充実と保健環境の整備 (1)1) ①人にやさしいまちづくり</p>	<p>「…まちづくり」→「…むらづくり」に訂正をすべきと考える。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。ご指摘の箇所を含めて、「まちづくり」を「村づくり」に修正いたします。</p>
<p>ページ21 2 福祉の充実と保健環境の整備 (1)1) ①人にやさしいまちづくり</p>	<p>「買い物弱者への生活支援としてスーパーへの移動支援を行います」 ⇒ 毎週1回以上の移動支援をして欲しい。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。村民ニーズや利用状況をみながら現状よりも回数を増やして継続していきたいと考えています。</p>

施策番号・ページ番号等	意見内容	村の考え方
ページ23 2 福祉の充実と保健環境の整備 (2)2 ②村営診療所の機能強化	せっかく村内の診療所で受診出来ても、処方された薬を小海の薬局まで取りに行かないといけない事がたびたびあるので診療所で処方してもらえる薬を充実させてほしい。	ご意見ありがとうございます。計画を進めていく中で、ご意見を踏まえ診療所と協議しながら改善していきたいと考えています。
ページ31 4 教育・文化の振興 (1)1)①山村留学の促進	山村留学に来る子供の目的が以前に比べると変化してきていると感じられる。山村留学で児童数を確保すれば良いというものではなく、少人数で落ち着いて勉強できる環境を作っていくことが大切だと思う。異年齢編成を売りにしている私立小学校も出てきているこのご時世で、複式学級の何が悪いのかももう一度考え直す時ではないか。	ご意見ありがとうございます。4(1)1)①山村留学の促進では、村内行事への参加や交流などを含めて、学習環境を充実させていくことを掲げています。
ページ31 4 教育・文化の振興 (1)1)①山村留学の促進	OB・OG組織のサーモン会を活用し交流機会を増やすとありますが、サーモン会設立当時(約8年前)も同じような言葉を耳にしました。(サーモン会というネーミングもあまり刺さっていないようでした。)恒例行事がある訳でも、フィールドがある訳でもないのに、どう増やしていくのでしょうか。40周年記念で何かイベントを開催するとしても、広報はSlackをメインに行うのであれば、広がりには限定されます。30周年記念式典のように各ご家庭に案内を配布していただいて、今後こそ長期的な交流の一步となるような式典にしていきたいと思います。 例1:フィールドをつくる 10年20年と長期的にみた居場所づくり 例2:恒例行事をつくる(現役生に交じる)継続的な交流づくり 例3:HPまたはSNSを作成する/Slack以外にオンラインコミュニティをつくる(Slackは90日以前のメッセージが消えてしまう常に情報を気軽に入手・発信し合える環境づくり 村または教育委員会(指導員含む)の負担になると思いますので、現在村と多少なりとも関わりをもっているOB・OGをメインに役回りを託しても良いと思います。彼らが主体的に活動すべき組織です。育てる会が脱退し、村営になってから10年以上経ちました。そろそろ子供たちの修村後の関わり方について考えても良いのでは無いでしょうか。 小学校卒業以来、音信不通だった同期たちのご自宅にInstagramとLINEのQRコードを添付した手紙を送付したところ、12年ぶりに連絡をとり、再会まで果たすことができました(5人中4人)。 彼らはSlackには入会していません。普段使用しているのはLINEやInstagramだそうです。北相木村との交流には前向きでした。	ご意見ありがとうございます。交流機会の拡大に向けて、サーモン会を中心とした取り組みを今後充実させていきたいと考えています。また、通信連絡手段については、様々なSNSなどを活用していきたいと考えています。
ページ31 4 教育・文化の振興 (1)1)①山村留学の促進	山留センターと地元の子どもの交流できる場が少ない。事前にこの日はフリーという日がわかれば約束して子ども同士で遊んだりできないか。	ご意見ありがとうございます。4(1)1)①山村留学の促進では、山村留學生と地元児童の交流機会の充実を掲げています。具体的な方法については、計画を進めていく中で子どもの目線で考えることも含めて柔軟に対応していきたいと考えています。

施策番号・ページ番号等	意見内容	村の考え方
ページ31 4 教育・文化の振興 (1)1)①山村留学の促進	親子留学については、センターと合同でも独自でももっとプログラムを充実してほしい。	ご意見ありがとうございます。 山留センターや関係機関と調整しながら進めていきます。
ページ31 4 教育・文化の振興 (1)学校教育の拡充、充実 1)教育活動の充実	小学校の独自性が弱まっていると感じます。花まる、英語、自然体験、学童の内容など他にない魅力を強めることで子育て世代にとって住みたい村になってほしいと思います。 また、公教育との兼ね合いで小学校では難しいことも保育園ならより取り組みやすいのではないのでしょうか。	ご意見ありがとうございます。 自然体験や英語教育については、4(1)1)教育活動の充実で掲げています。 保育園と小学校との連続したつながりなど、小さい村ならではの良さを活かした子育てや教育を進めていきたいと考えています。
ページ33 4 教育・文化の振興 (2)2)②施設の整備	グリーンドームのトレーニングルームのランニングマシンを2台に戻して欲しい。先約があるかと思うと足が遠のくし、使用中に次の人が来ると遠慮してしまう。	ご意見ありがとうございます。 計画を進めていく中で、ご意見を踏まえトレーニングルームの環境を改善していきたいと考えています。
ページ37 5 行財政の充実 2)情報発信の充実	「インターネットとSNS活用が得意でない高齢者への情報発信が課題です」 ⇒ 希望する高齢者へタブレット端末を配布して、インターネット経由で食料品等の買い物が出来るような環境を整備して欲しい。必要に応じてタブレット端末の操作教室を開催して欲しい。	ご意見ありがとうございます。 タブレット端末やスマートホンの操作については、公民館教室などを活用しながら進めていきたいと考えています。
ページ38 5 行財政の充実 (1)2)① 広報手段の充実	村内放送で、現在のケーブルテレビの放送内容を告知してほしい。それから、学校行事などはもう少し長く放送してほしい。	ご意見ありがとうございます。 村民ニーズ等も踏まえながら進めていきたいと考えています。

施策番号・ページ番号等	意見内容	村の考え方
ページ41 5 行財政の充実 (3) 効率的・効果的な村 政運営をするために 1) 行政運営	⇒ 役場職員の人事異動に伴い、前職員から新職員への業務引継ぎを徹底して欲しい。役場内の情報共有を徹底して欲しい。各課間の連絡を徹底して欲しい。現在、人事異動で新職場に配置された職員が、前職員からの引継ぎがないために、イチから説明して理解して貰わなければならない。職員間のもとより、課長間でも同様である。業務の引継ぎ、連絡調整、情報共有は、仕事のイロハである。 ⇒ 村役場は、村民へのサービス機関である、との自覚をもって職務を遂行して欲しい。どこに向かって、誰に向かって仕事をしているのか？と疑問を持つような職員の勤務態度が見受けられるので、改善して欲しい。	ご意見ありがとうございます。 5(3)1)⑤計画行政の推進では、横断的に連携していくことを掲げています。不十分な点はあろうかと思いますが、改善していきたい所存ですので、引き続きご協力をよろしくお願いいたします。 5(3)1)③待遇向上では、マナーの向上を掲げています。村民のみなさまへのサービス向上とともに丁寧な対応に心がけていきたい所存です。引き続きご理解ご協力をよろしくお願いいたします。
ページ41 5 行財政の充実 (3)1)②職員の能力向上	村長の職員に対する人事考課の頻度は年何回しているのか。個人の能力が十分発揮されているのか。	ご意見ありがとうございます。 5(3)1)②職員の能力向上では、職員の能力向上とともに、適切な人材配置についても掲げています。引き続き、努力していきますので、ご協力よろしくお願いいたします。
	計画案は全体的に理想的なことが記述されているが、具体化出来るかが課題と思われる。 村民の事を最優先に考えて、村民の幸福を考えて施策を具体化して欲しい。	ご意見ありがとうございます。 実現化を高めるために、実現化方針を本計画で新たに決めました。村だけではなく、村民や事業者のみなさまと一緒に進めていきたいと考えています。 ご協力をよろしくお願いいたします。
	不登校の学習支援や居場所作りに力を入れて欲しい。	ご意見ありがとうございます。 近隣自治体や関係機関と調整しながら進めていきたいと考えています。
	田んぼリンクを継続してほしい。スケート靴の24-27センチくらいがいくつかあればもっと滑りたい人も滑れるので支援してほしい。	ご意見ありがとうございます。 関係団体と共有していきます。

施策番号・ページ番号等	意見内容	村の考え方
	西丸荘のお風呂を是非継続してほしい。	ご意見ありがとうございます。 施設全体の修繕が必要な状況なので、村民ニーズ等も踏まえながら継続する方向で進めていきたいと考えています。
	<p>村の役場職員の方が他町村(南相木村)に家を建てるということをお聞きいたしました。北相木村にいるメリットがないからではないでしょうか？私も自分たちの子どもたちがバス(この時は有料でした)に乗ってJRで佐久方面まで通学させました。時間もお金もかかりました。</p> <p>また、親子留学できていた人たちも一人減り二人減りという状況であります。これ以上村からの転出者を増やさないように、そして一人でも多くの転入者に来ていただける事をお考えいただきたく思います。</p> <p>また、村営住宅から村住宅への変更ができないこともおかしいと思います。部屋が小さくものが置けないということも聞きます。これも北相木から出ていく大きな要因だと思います。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。</p> <p>1(2)2)②村営住宅の整備、④交流人口の定住化促進などを通じて、転入者の増加をめざしていきたいと考えています。</p> <p>村営住宅の入居や引越しについては、入居時期・家族構成など入居される住民のニーズと建設場所の確保・予算の確保など村営住宅を提供する村の状況などを調整しながら進める必要があります。</p>
	<p>基本構想を柱に村民の意見(UIターンの若者)に耳を傾けて、参加、協働、対話を大事に、目標に対して継続し続けることが将来に光がさすのだと思います。少子高齢化、人口減少、気候変動、自然災害は日本においてはどこにでも同じ問題を抱えていることではあるが、一つ一つ目標を持って前に進め、継続が大事。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。</p> <p>村民のみなさまの協力を得ながら諸課題に向き合い、一つひとつ前に進めてまいります。ご協力よろしく願いいたします。</p>